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平成２１年第２回（５月）日置市議会臨時会 
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第 １ 号 （ ５ 月 ２８ 日） 
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午前10時30分開会 

  △開  会 

○議長（畠中實弘君）   

 ただいまから平成２１年第２回日置市議会

臨時会を開会します。 

  △開  議 

○議長（畠中實弘君）   

 これより本日の会議を開きます。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第１ 会議録署名議員の指名 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第１、会議録署名議員の指名をします。 

 会議録署名議員は、会議規則第８１条の規

定によって、栫康博君、坂口ルリ子さんを指

名します。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第２ 会期の決定 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第２、会期の決定を議題とします。 

 お諮りします。本臨時会の会期は、本日

１日限りとしたいと思います。ご異議ありま

せんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、会期は

本日１日限りと決定しました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第３ 報告第３号平成２０年度日

置市繰越明許費繰越計算書

の報告について 

  △日程第４ 報告第４号平成２０年度日

置市水道事業会計予算繰越

計算書の報告について 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第３、報告第３号平成２０年度日置市

繰越明許費繰越計算書の報告について及び日

程第４、報告第４号平成２０年度日置市水道

事業会計予算繰越計算書の報告についての

２件を一括議題とします。 

 ２件について、市長の説明を求めます。 

〔市長宮路高光君登壇〕 

○市長（宮路高光君）   

 報告第３号は、平成２０年度日置市繰越明

許費繰越計算書の報告についてであります。 

 平成２０年度日置市繰越明許費繰越計算書

を地方自治法施行令第１４６条第２項の規定

により、報告するものであります。 

 総務費の総務管理費で国の第１次補正予算

による地域情報化推進事業１,０００万円、

高齢者医療制度円滑運営事業７７７万円、民

生費の社会福祉費で国の第２次補正予算によ

る給食配食車整備４００万円、児童福祉費の

子育て応援特別手当事業３,０２４万円、衛

生費の保健衛生費で火葬場建設事業７,７３１万

２,０００円、農林水産業費の林業費で、国

の第２次補正予算による林業・木材産業構造

改革事業１,２２５万円、商工費で、国の第

２次補正予算による定額給付金給付事業８億

４,９５３万９,０００円、地域経済振興対策

として、日置市商工会共通商品券発行事業

２,０００万円、土木費の道路橋梁費、地方

道路整備臨時交付金事業「長里皆田線」外

５路線９,６１６万６,０００円、道整備交付

金事業「下谷口恋之原線」外２路線１億

２,６０３万８,０００円、国の第２次補正予

算による伊集院地域道路整備３,５５０万円、

東市来地域道路整備２,４８０万円、日吉地

域道路整備２,０００万円、吹上地域道路整

備３,５００万円、都市計画費で、土地区画

整理通常費１,４１１万円、土地区画整理地

方特定１,０５５万６,０００円、住宅費で国

の第２次補正予算による公営住宅地上デジタ

ル放送調査３６５万円、教育費の社会教育費

で国の第２次補正予算による中央公民館備品

整 備 ５ ５ ０ 万 円 、 地 区 公 民 館 備 品 整 備

６２０万円、災害復旧費の公共土木施設災害

復旧費現年補助公共土木施設災害復旧事業

３７８万９,０００円をそれぞれ平成２１年
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度へ繰り越しいたしました。 

 次に、報告第４号は、平成２０年度日置市

水道事業会計予算繰越計算書の報告について

であります。 

 平成２０年度日置市水道事業会計予算繰越

計算書を地方公営企業法第２６条第３項の規

定により、報告するものであります。 

 資本的支出の建設改良費、市道下谷口恋之

原線配水管布設がえ工事２２４万７,０００円、

市 道 市 来 四 郎 園 線 配 水 管 布 設 が え 工 事

１１２万３,０００円、県道伊集院日吉線配

水管布設がえ工事３１５万円を道路改良工事

の繰り越しによる工期延長により、それぞれ

平成２１年度へ繰り越しいたしました。 

 以上２件、ご審議をよろしくお願いいたし

ます。 

○議長（畠中實弘君）   

 これから２件について質疑を行います。質

疑はありませんか。 

○１３番（田畑純二君）   

 この繰越明許費の制度を利用しようとする

場合には、その年度の遅くとも３月末日まで

に予算の款項、事業名及び金額を提示して、

議会の議決を経なければならないのが原則で

あります。 

 それで、３月の日置市議会定例会は、２月

２７日から３月３０日までの３２日間の日程

で開会されましたが、なぜこれが３月議会に

間に合わなかったのか、それでその説明を市

長にしていただきたい。 

 また、来年度からはその年度内に議決でき

るように原則すべきでありますが、市長はこ

れをどう思い、どう実行していくつもりなの

か、お伺いいたします。 

 以上。 

○財政管財課長（冨迫克彦君）   

 ただいまのご質問にお答えを申し上げます。 

 去る３月議会の予算に関する説明書の中で、

２１年度への繰越事業ということで、８ペー

ジ、９ページ、１０ページに今計算書をご報

告させていただいた内容についてはご審議を

いただいておりまして、それに基づいて今回

事業費等の確定がございましたので、計算書

を提出させていただいております。 

○議長（畠中實弘君）   

 よろしいですか。 

○１３番（田畑純二君）   

 はい。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 これで質疑を終わります。 

 報告第３号及び報告第４号の２件の報告を

終わります。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第５ 承認第１号専決処分（日置

市税条例等の一部改正）に

つき承認を求めることにつ

いて 

  △日程第６ 承認第２号専決処分（日置

市国民健康保険税条例の一

部改正）につき承認を求め

ることについて 

  △日程第７ 承認第３号専決処分（平成

２０年度日置市一般会計補

正予算（第７号））につき

承認を求めることについて 

  △日程第８ 承認第４号専決処分（平成

２０年度日置市老人保健医

療特別会計補正予算（第

３号））につき承認を求め

ることについて 

  △日程第９ 承認第５号専決処分（平成

２０年度日置市診療所特別

会計補正予算（第３号））

につき承認を求めることに

ついて 
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  △日程第１０ 承認第６号専決処分（平

成２１年度日置市一般会

計補正予算（第１号））

につき承認を求めること

について 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第５、承認第１号専決処分（日置市税

条例等の一部改正）につき承認を求めること

についてから、日程第１０、承認第６号専決

処分（平成２１年度日置市一般会計補正予算

（第１号））につき承認を求めることについ

ての６件を一括議題とします。 

 ６件について提案理由の説明を求めます。 

〔市長宮路高光君登壇〕 

○市長（宮路高光君）   

 承認第１号は、専決処分（日置市税条例等

の一部改正）につき承認を求めることについ

てであります。 

 地方税法等の一部を改正する法律が平成

２１年３月３１日に公布されたことに伴い、

緊急を要したため、日置市税条例等の一部を

改正したものであります。 

 次に、承認第２号は、専決処分（日置市国

民健康保険税条例の一部改正）につき承認を

求めることについてであります。 

 地方税法等の一部を改正する法律が平成

２１年３月３１日に公布されたことに伴い、

緊急を要したため、日置市国民健康保険税条

例の一部を改正したものであります。 

 ２件の内容につきましては、後ほど総務企

画部長に説明をさせます。 

 次に、承認第３号は、専決処分（平成

２ ０ 年 度 日 置 市 一 般 会 計 補 正 予 算 （ 第

７号））につき承認を求めることについてで

あります。 

 平成２０年度一般会計歳入歳出予算の配当

割交付金、株式等譲渡所得割交付金、地方消

費税交付金、自動車取得税交付金、地方交付

税、国庫支出金、県支出金、財産収入及び市

債の確定並びに総務費、民生費及び衛生費の

執行について、緊急を要したため予算措置し

たものであります。 

 歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ

１億３,９９６万５,０００円を増額し、歳入

歳出予算の総額をそれぞれ２３６億６,１１３万

４,０００円とするものであります。 

 歳入では、配当割交付金で、配当割交付金

の交付確定により５１２万５,０００円を減

額計上いたしました。 

 株式等譲渡所得割交付金で、株式等譲渡所

得 割 交 付 金 の 交 付 確 定 に よ り ４ ０ ２ 万

７,０００円を減額計上いたしました。 

 地方消費税交付金で、地方消費税交付金の

交付確定により２,２９４万円を減額計上い

たしました。 

 自動車取得税交付金で、自動車取得税交付

金の交付確定により６３３万１,０００円を

減額計上いたしました。 

 地方交付税で、特別交付税の交付確定によ

り２億１,８１６万７,０００円を増額計上い

たしました。 

 国庫支出金で、民生費国庫負担金の生活保

護費扶助費国庫負担金の確定により１,７００万

２,０００円を減額計上いたしました。 

 県支出金では、総務費県補助金の鹿児島県

緊急雇用創出事業臨時特例基金事業補助金の

確定により１１３万２,０００円を増額計上

いたしました。 

 財産収入では、不動産売り払い収入の県道

養母長里線道路改良に伴う土地売り払い収入

により１,１７９万１,０００円を増額計上い

たしました。 

 市債で、衛生債の火葬場建設事業、農林水

産業債の県営中山間地域総合整備事業、県営

農地侵食防止事業、県営老朽ため池等整備事

業、江口浜海浜公園整備事業、県営かんがい

排水事業、土木債の市道整備事業、地方特定

道路整備事業、土地区画整理事業、教育債の



- 9 - 

学校教育施設整備事業、消防債の消防施設整

備事業、災害復旧債の現年補助公共土木施設

災害復旧事業の事業費確定により３,５７０万

円を減額計上いたしました。 

 歳出では、総務費で財産管理費の減債基金

積立金に７,９３７万６,０００円、施設整備

基金積立金に１億円をそれぞれ増額計上いた

しました。 

 民生費では、生活保護総務費の生活保護費

扶助費の確定により６,２１０万１,０００円

を減額計上いたしました。 

 衛生費では、老人保健費の老人保健医療特

別会計繰出金の確定により２,２６９万円を

増額計上いたしました。 

 次に、承認第４号は、専決処分（平成

２０年度日置市老人保健医療特別会計補正予

算（第３号））につき承認を求めることにつ

いてであります。 

 平成２０年度老人保健医療特別会計歳入予

算の国庫支出金及び繰入金の確定について、

緊急を要したため予算措置したものでありま

す。 

 歳入歳出予算は、既定の歳入歳出予算のと

おりとし、歳入歳出予算の総額を歳入歳出そ

れぞれ８億１,９９９万８,０００円とするも

のであります。 

 歳入では、国庫支出金で医療費負担金の老

人医療給付費国庫負担金の変更交付決定によ

り２,２６９万円を減額計上いたしました。 

 繰入金では、一般会計繰入金の確定により

２,２６９万円を増額計上いたしました。 

 次に、承認第５号は、専決処分（平成

２０年度日置市診療所特別会計補正予算（第

３号））につき承認を求めることについてで

ありあます。 

 平成２０年度日置市診療所特別会計の歳入

歳出予算の市債の確定及び施設整備費の執行

について、緊急を要したため予算措置したも

のであります。 

 歳入歳出予算の総額から歳入歳出それぞれ

３００万円を減額し、歳入歳出予算の総額を

歳入歳出それぞれ３,１１１万８,０００円と

するものであります。 

 歳入では、市債で診療所建設事業の事業費

確定により３００万円を減額計上いたしまし

た。 

 歳出では、施設整備費の事業費の確定によ

り３００万円を減額計上いたしました。 

 次に、承認第６号は、専決処分（平成２１年

度日置市一般会計補正予算（第１号））につき

承認を求めることについてであります。 

 平成２１年度日置市一般会計歳入歳出予算

の国庫支出金の交付決定並びにこれに伴う繰

入金及び市債の補正並びに消防費の執行につ

いて、緊急を要したため予算措置をしたもの

であります。 

 歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ

２,４７４万円を増額し、歳入歳出予算の総

額を歳入歳出それぞれ１９２億８,３７４万

円とするものであります。 

 歳入では、国庫支出金で消防費国庫補助金

の消防防災施設等整備事業費国庫補助金の交

付決定により１,０４７万２,０００円を増額

計上いたしました。 

 繰入金で、財源調整のための財政調整基金

繰入金８６万８,０００円を増額計上いたし

ました。 

 市債で、消防債の消防施設整備事業債

１,３４０万円を増額計上いたしました。 

 歳出では、消防費の消防施設費で耐震性貯

水槽４基の事業採択により２,４７４万円を

増額計上いたしました。 

 以上、ご審議をよろしくお願いいたします。 

○総務企画部長（池上吉治君）   

 承認第１号について説明を申し上げます。 

 地方税法等の一部を改正する法律が公布さ

れたことに伴いまして、日置市税条例等の一

部を改正するものでございます。各事項につ
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きましては、条文整理が多く、わかりにくい

と思いますので、今回の改正内容の要点につ

きまして説明を申し上げます。 

 主な改正税目は、市民税と固定資産税でご

ざいます。 

 まず、市民税では、附則第７条の３の２で、

住宅借入金特別税額控除が創設をされまして、

平成２１年から２５年までの入居者につきま

しては所得税から控除された残額、これまで

も所得税の住宅控除はあったわけでございま

すが、その所得税から控除された残額がある

場合について市民税で減額をされるというも

のでございます。 

 次に、附則第２条第９項で、上場株式の配

当譲渡益についての軽減がこれまでに引き続

き２３年まで延長をされたということでござ

います。 

 それから次に、固定資産税の関係でござい

ますが、附則第１２条で、土地の負担調整措

置としまして、これも現在の調整措置が

２３年度まで延長をされたということでござ

います。 

 それと、附則第１０条の２第２項で、長期

優良住宅に係る減額措置が創設をされました。

現在、これにつきましては、本市では該当は

ございません。 

 以上が第１号の内容でございますが、いず

れも直接税額としての影響はございません。 

 続きまして、承認第２号でございますが、

国民健康保険税条例の一部改正でございます。 

 今回の改正内容は、第２条第４項で、介護

納付金課税額の限度額を「９万円」から

「１０万円」に引き上げられました。この分

は今回直接税額として影響するものでござい

ますが、この対象世帯は日置市で２７世帯で

ございます。 

 それから、第２３条第２項で、応益割保険

税額の２割軽減につきましては、これまで申

請が必要でございましたけれども、これを申

請を不要とし、一律に軽減することとなった

ことでございます。 

 以上が主な改正内容でございます。よろし

くお願いを申し上げます。 

○議長（畠中實弘君）   

 これから６件について質疑を行います。質

疑はありませんか。 

○１３番（田畑純二君）   

 専決処分についての市長の見解をお伺いい

たします。 

 平成１８年の地方自治法の改正により、専

決処分が議会の権限に属する事項を首長がや

むを得ない場合にかわって行う制度であるこ

とを踏まえ、その運用に当たっては制度の趣

旨を逸脱することがないようにすべきである

との観点から、専決処分が可能となる場合を

緊急性を要する場合に限定して明確化されま

した。そして、議会を招集する時間的余裕が

ないことが明らかであると認めたときとなり

ました。 

 それで、もちろん招集する時間的余裕があ

ったと思われるのに首長が主観的に時間的余

裕がないとして専決処分をしたというような

ことがあってはなりません。それで、専決処

分はあくまでも例外であり、少ないのが理想

的であるのはここであえて言うまでもありま

せん。 

 そこで、市長にお尋ねいたします。 

 まず、この専決処分について市長はどう考

えているのか、そして、具体的に今承認第

３号、第４号、第５号、この説明はありまし

たけども、いずれも緊急を要したため予算措

置したものであると、なぜ緊急を要したのか、

その理由はわかりますけども、市長はどうい

うふうにして理解されているのか、その緊急

性の理由を何を基準にして緊急性を判断した

のか、緊急の根拠を何に置いているのか、具

体的に承認３号、４号、５号について、おの

おのその理由を説明願います。 
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 以上、２点。 

○市長（宮路高光君）   

 今ご指摘ございましたとおり、承認の専決

につきましては緊急やむを得ない、さっき１、

２については税法上でございました。今回予

算につきましては確定等それぞれ決まったこ

とでございましたので、今回は特別にこのよ

うな臨時議会という部分がございましたので、

いろいろ専決処分する中においておっしゃい

ましたとおり皆様方を集めてやらなきゃなら

ないというのはわかっておりますけど、基本

的には軽微といいますか、事務的に流れてい

る、そういうものについては専決処分をさせ

ていただき、一括して承認を得ると、そのよ

うに私は認識しておりますので、今後におき

ましても軽微な、そのようなものについては

専決処分をさせていただきたいというふうに

思っております。 

○議長（畠中實弘君）   

 いいですか。 

○１３番（田畑純二君）   

 はい。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 これで質疑を終わります。 

 お諮りします。承認第１号、承認第２号、

承認第３号、承認第４号、承認第５号及び承

認第６号の６件は、会議規則第３７条第２項

の規定により、委員会付託を省略したいと思

います。ご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、承認第

１号、承認第２号、承認第３号、承認第４号、

承認第５号及び承認第６号の６件は、委員会

付託を省略することに決定しました。 

 これから承認第１号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから承認第１号を採決します。 

 お諮りします。本件は承認することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本件は

承認することに決定しました。 

 これから承認第２号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから承認第２号を採決します。 

 お諮りします。本件は承認することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本件は

承認することに決定しました。 

 これから承認第３号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから承認第３号を採決します。 

 お諮りします。本件は承認することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本件は

承認することに決定しました。 

 これから承認第４号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   
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 討論なしと認めます。 

 これから承認第４号を採決します。 

 お諮りします。本件は承認することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本件は

承認することに決定しました。 

 これから承認第５号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから承認第５号を採決します。 

 お諮りします。本件は承認することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本件は

承認することに決定しました。 

 これから承認第６号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから承認第６号を採決します。 

 お諮りします。本件は承認することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本件は

承認することに決定しました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第１１ 議案第４６号市有財産の

取得について 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第１１、議案第４６号市有財産の取得

についてを議題とします。 

 本案について提案理由の説明を求めます。 

〔市長宮路高光君登壇〕 

○市長（宮路高光君）   

 議案第４６号は、市有財産の取得について

であります。 

 日置市消防署の水槽付消防ポンプ自動車を

更新するため、物品売買仮契約を締結したの

で、地方自治法第９６条第１項第８号及び日

置市議会の議決に付すべき契約及び財産の取

得又は処分に関する条例第３条の規定により、

提案するものであります。 

 内容につきましては、消防長に説明させま

すので、ご審議をよろしくお願いいたします。 

○消防本部消防長（福田秀一君）   

 議案第４６号につきまして補足説明を申し

上げます。 

 平成５年に購入しました本署の現在の水槽

付消防ポンプ自動車を新しい水槽付消防ポン

プ自動車にかえるものですが、議案書により

まして説明を申し上げます。 

 議案第４６号市有財産の取得について、市

有財産を次のとおり取得する。 

 取得物件が水槽付消防ポンプ自動車、取得

価格が３,２８６万５,０００円、相手方が鹿

児島市松原町１２番３２号、鹿児島森田ポン

プ株式会社、代表取締役西之園重雄でありま

す。 

 あけていただきまして、次のページは資料

といたしまして入札結果であります。 

 去る５月８日、５社による指名競争入札を

執行しましたが、落札者がありませんでした

ので、地方自治法施行令第１６７条の２第

１項第８号及び本市契約規則第２５条第２項

の規定に基づきまして、再々度入札において

最低の価格の入札をした鹿児島森田ポンプ株

式会社から見積書を徴し、随意契約の方法に

より仮契約を締結いたしました。 

 次のページが特別附属品の内訳であります。 

 その次のページから２ページにわたって車

の概略図であります。上からの図、左右の側
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面図、前方、後方からの図を示してあります

ので、お目通しをお願いいたします。 

 これまでの車との大きな相違点でございま

すが、２輪駆動車から４輪駆動車になったこ

とと、それに伴いましてシャシー、車体でご

ざいますが、これが４トンから５トンになり

ました。装備のほうでは、少量の水で大量の

消火泡を放射して、効率よく消火することの

できる圧縮空気泡消火装置をつけました。ま

た、車載無線機を新規に購入し、三連梯子を

鋼管製からステンレス製へかえました。 

 以上で補足説明を終わります。ご審議方を

よろしくお願いいたします。 

○議長（畠中實弘君）   

 これから議案第４６号について質疑を行い

ます。質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 質疑なしと認めます。 

 お諮りします。議案第４６号は、会議規則

第３７条第２項の規定により、委員会付託を

省略したいと思います。ご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本案は

委員会付託を省略することに決定しました。 

 これから議案第４６号について討論を行い

ます。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから議案第４６号を採決します。 

 お諮りします。本案は可決することにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本案は

可決されました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第１２ 議案第４７号日置市職員

の給与に関する条例の一

部改正について 

  △日程第１３ 議案第４８号日置市長等

の給与等に関する条例等

の一部改正について 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第１２、議案第４７号日置市職員の給

与に関する条例の一部改正について及び日程

第１３、議案第４８号日置市長等の給与等に

関する条例等の一部改正についての２件を一

括議題とします。 

 ２件について提案理由の説明を求めます。 

〔市長宮路高光君登壇〕 

○市長（宮路高光君）   

 議案第４７号は、日置市職員の給与に関す

る条例の一部改正についてであります。 

 人事院勧告の内容に準じ、平成２１年６月

に支給する期末手当及び勤勉手当の額を暫定

的に減額するため、条例の一部を改正したい

ので、地方自治法第９６条第１項第１号の規

定により、提案するものであります。 

 次に、議案第４８号は、日置市長等の給与

等に関する条例等の一部改正についてであり

ます。 

 平成２１年６月に支給する職員の期末手当

の額を暫定的に減額することに伴い、同月に

支給する市長、副市長、教育長及び市議会議

員の期末手当の額についても、職員との均衡

を図り、暫定的に減額するため、条例の一部

を改正したいので、地方自治法第９６条第

１項第１号の規定により、提案するものであ

ります。 

 以上２件につきまして総務企画部長に説明

させますので、ご審議をよろしくお願いいた

します。 

○総務企画部長（池上吉治君）   

 議案第４７号日置市職員の給与に関する条

例の一部改正について、説明を申し上げます。 
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 人事院勧告の内容に合わせまして、本年

６月に支給をいたします期末手当、勤勉手当

の特例措置といたしまして暫定的に減額する

ものでございますが、管理職で期末手当

０.１カ月分、勤勉手当０.１カ月分、合計で

０.２カ月分でございます。管理職以外の職

員は、期末手当０.１５カ月分、それから、

勤勉手 当 ０ .０５カ 月分、合 計で同じ く

０.２カ月分をそれぞれ減額するというもの

でございます。この措置によります減額総額

は約４,０００万円でございます。 

 次に、議案第４８号日置市長等の給与等に

関する条例等の一部改正でございますが、職

員の期末手当の暫定措置に伴いまして、市長、

副市長、教育長及び市議会議員の６月支給の

期末手当の額を０.１５カ月分減額するとい

うものでございます。 

 まず、日置市長等の給与等に関する条例の

一部改正で市長、副市長の分を、それから、

日置市教育長の給与、勤務時間その他の勤務

条件に関する条例の一部改正で教育長の分を、

そして、日置市議会議員の議員報酬、費用弁

償及び期末手当に関する条例の一部改正で市

議会議員の分をそれぞれ期末手当を０.１５カ

月分減額するというものでございます。これ

によります影響額は、市長、副市長、教育長

の分で４８万４,３８１円、市議会議員の分

が１４９万５,７４２円でございます。よろ

しくご審議をお願い申し上げます。 

○議長（畠中實弘君）   

 これから２件について質疑を行います。質

疑はありませんか。 

○１８番（坂口ルリ子さん）   

 人事院勧告という言葉を聞いて、私も過去

に一喜一憂したころを思い出すわけですが、

人事院勧告、普通は８月にやるのに５月にや

っているわけですね。今度はね。だから、人

事院とは何ぞやと、どういう政府の機関なの

か、ちょっとわかってたらお答え願います。 

○総務企画部長（池上吉治君）   

 ご質問のとおり、例年でございますと８月

に人事院勧告がございまして、そこで国家公

務員の年間の給与、あるいは手当関係につい

て勧告がなされておったわけでございますが、

最近の不況を受けまして、特別に今回は臨時

的に調査をされまして、その結果をもとに

６月の期末・勤勉手当の支給について臨時的

な勧告がなされました。これは人事院のほう

では、いわゆる国家公務員の給与を適正な判

断をするということで、国内の一定企業の給

与実態を調査をした結果で、国家公務員給与

はこうあるべきだという数字を示すのが人事

院であるわけですが、そのようなことでござ

いましたので、本市も今回は人事院勧告に倣

って実施をし、そしてまた、本年度は、また

同じように定例的に、また８月には人事院勧

告が給与を含めた勧告がなされると思います

ので、それをもとに、また年間分は今後調整

をしていくということになろうかと思います。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに質疑はありませんか。 

○５番（坂口洋之君）   

 私たち、特に若い世代は本当に給料が全然

上がらなくて、本当に不安を持っております。

５月に勧告が出たということなんですけれど

も、中小企業の中では今春闘中で、今回の

ボーナスカットについては多少なり影響が出

ると思いますけれども、今回ボーナス商戦を

前に地域経済の影響、また民間企業の影響に

ついて、市長はどのように考えているのか、

お尋ねをいたします。 

○市長（宮路高光君）   

 今公務員だけでなく、民間の企業の皆様方

におきます賃金等におきましても、大変アッ

プというのがないというのが実態でございま

す。それぞれ企業経営の中におきまして、そ

れぞれ企業の中で企業体系というのは決めて

いくというふうに認識しております。そうい
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う中におきまして、賃金が上がらない中にお

きましては、経済の内需需要といいますか、

そういうものは少なくなってくるというのは

認識しております。そういうことを踏まえた

中におきまして、私ども法にのっとった団体

でございますので、今回の人事院勧告を受け

まして、今回職員を含め、また市長、また議

員の皆様方も同じようにこういう減額の中の

条例を上程させていただいたというふうに認

識しております。 

○５番（坂口洋之君）   

 ３月議会においては、職員の４月から２％

カットということが決定いたしました。８月

にも人事院勧告で、来年以降もさらなる引き

下げも予想されます。そういった中で、今回

の人事院勧告ということでボーナスをカット

したわけなんですけれども、この人事院勧告

を尊重するということを言われておりますけ

れども、今実施しております日置市の２％カ

ットも、そのこともカットも早急に見直すべ

きではないかと思っておりますけれども、そ

のことについての考え方をお尋ねいたします。 

○市長（宮路高光君）   

 この人事院勧告と２％カットした、これは

別な考え方の中で視点を入れていただきたい

というふうに思っております。議会の中にお

きましても、まだいろんな一般的な意見の中

におきましても、職員の給与という中におき

まして減額といういろんな要求があったとい

うのも事実でございます。社会情勢といいま

すか、私ども日置市管内を含めた社会のそう

いう賃金体系、こういうものも実際私どもも

調べさせていただきましたけど、そういうこ

とを今後におきましても判断した中におきま

して、今後におきましては組合とも交渉しま

すけど、１年ということの中で今交渉させて

おりますので、次年度以降については、また

今後のいろんな成り行きの中で決定されてい

くというふうに認識しております。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 これで質疑を終わります。 

 お諮りします。議案第４７号及び議案第

４８号の２件は、会議規則第３７条第２項の

規定により、委員会付託を省略したいと思い

ます。ご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、議案第

４７号及び議案第４８号の２件は、委員会付

託を省略することに決定しました。 

 これから議案第４７号について討論を行い

ます。討論はありませんか。討論があります

ので、発言を許可します。最初に、反対討論

の発言を許可します。 

○１８番（坂口ルリ子さん）   

 反対討論です。 

 さっきも言いましたが、人事院というのは

公務員の労働基本権を剥奪するかわりにでき

た制度であります。結局公務員はストをする

なということですね。給料を上げよというス

トをしないかわりにできたのが人事院で、こ

の議員の中にもそんな体験をした人は１人、

２人しかいないと思いますが、人事院勧告が

出るたびに一喜一憂したと、上がっても政府

は４月に実施せんな済まんのを９月ごろに押

しやってきたことがあるんです。そのために

４月に実施せよと、私たちはストをしたこと

もあります。本当に人事院勧告が３０％とい

う時代もあったんです。ボーナス、給料より

も追給が多かった時代も、同じぐらいという

時代もあって、本当にどんどんどんどん下が

ってきて、こんな５月に特別に政府が人事院

勧告を出したのは労働史上初めてだというこ

とです。 

 人事院がこれだけ、日置市でも４,０００万
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円という金が減額されるわけですが、これが

国は内需拡大、内需拡大と言いながら、これ

に逆行しているのではないかと思います。一

時金カットは与党が求めてきたもので、人事

院は政治的な圧力を押しつけて、人事院にこ

んな５月実施をしたような経緯もあります。

景気回復、景気回復と麻生は一生懸命言いま

すが、逆の手をとっているのじゃないかと思

います。 

 労働基本権は奪い、世の中からストという

言葉もなくなって、労働者が余りにも何とい

うんですか、身分保障がない、公務員にやる

気がない、それから、人生設計が狂うんじゃ

ないか、子供を学校に出す、家を建てた、給

料はちっとずつでも上がるだろうと予想して、

人生設計が狂ってくるんじゃないか、職員も

やる気が低下するんじゃないかということを

私は心配します。 

 今度が初めてです。これを通したら、また

次々人事院にこんな勧告をせえ、勧告をせえ

って、政府の圧力がかかってくるんじゃない

かと思います。本当に財政が苦しいのかなと

私はいつも思います。アメリカへの思いやり

予算なんか、グアム島に移転する費用なんか

何千億円と使いながら、国民の生活は苦しめ

ていく。思いやる相手を間違っているんじゃ

ないかと思うんですね。思いやるのは日本国

民の労働者、そういう人を思いやるべきであ

って、アメリカになんて、そんなお金を防衛

費やらに使うのかということを私は心配をし

ます。こんな初めての暴挙を許すわけにはい

きませんので、反対討論といたします。 

○議長（畠中實弘君）   

 次に、賛成討論の発言を許可します。 

○２１番（松尾公裕君）   

 私は、４７号については賛成をするもので

ございます。 

 国の経済状況は、それこそ１００年に一度

という未曾有の不況であり、民間企業も非常

に厳しい状況であり、雇用関係でもワークシ

ェアリングなどをやり、この難局を切り抜け

るために努力をしております。このような中

で、政府も人事院勧告に従い、国家公務員の

夏季ボーナスを０.２カ月分減額を決定して

おり、また県内ほとんどの市町村も夏季ボー

ナスを減額しており、職員の皆様も現状の民

間社会状況を理解してくれるものと思います。

よって、この４７号については賛成をするも

のでございます。 

 以上です。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに討論はありませんか。 

○５番（坂口洋之君）   

 今回の自治体職員の夏季一時金０.２カ月

分の凍結に対し、反対の立場で討論いたしま

す。 

 ただいま話題になっています人事院勧告制

度は、公務員労働者が賃金決定において労働

基本権を制約されていることへの代償措置で

あり、この制度自体は尊重されなければなら

ないものでありますし、このことについて反

対するものではありません。この制度が信頼

性を失うことがないように指摘するものであ

ります。 

 今まで人事院は、民間の春闘の結果やボー

ナスの実績などを調査して勧告をしてきまし

た。それが今回初めて、今後支給される見込

みであるボーナスの支給額について調査をし

たこと、人事院が報告の中で触れているよう

に実地調査ではなく、通信調査であったので、

的確性に不確定要素があると認めていること、

調査の段階で、従業員割合で８割の企業にお

いて夏季一時金が未定であり、人事院が調査

した４月７日から２４日は春闘の最中であり、

大手組合以外はほとんど妥結しておりません。 

 また、中小企業においても、これから春闘

の山場となるものである、そういう中で、公

務員ボーナスの減額、勧告及び受託は、民間
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組合のこれからの交渉の足かせとなることは

必至であります。このように今まで例を見な

い慌ただしい勧告の動きを、何かそうしなけ

ればならないのかを、まず疑いたくなります。 

 一方、景気対策という側面から考えますと、

マスコミは民間労働者が痛みに耐えているの

だから、公務員も痛みを分かち合うべきだと

いう論調で書いていますが、本来政治という

ものは痛みを味わっている国民がいれば、少

しでも痛みを和らげる政策をとるというのが

筋ではないでしょうか、公務員、いわゆる自

治体職員のボーナスカットが民間のボーナス

カットにつながり、国民の財布のひもはます

ますかたくなり、購買意欲が下がり、景気の

悪化をさらに推し進めるのではないかと危惧

をいたします。購買意欲を何とか維持し、景

気を下支えするという必要性から考えると、

今回の措置は景気対策とむしろ逆行するので

はないのでしょうか、そのような立場から、

今回議案４７号職員の給与に関する条例の一

部改正について反対の立場で討論いたします。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに討論はありませんか。賛成ですか、

反対ですか。 

○６番（花木千鶴さん）   

 賛成です。私は議案第４７号に賛成の立場

で討論をいたします。 

 本議案は、本市の職員の給与に関する条例

の改正でありまして、先ほど来いろいろ人事

院の考え方について示されているわけですけ

れども、本来この給与に関する財源は市民の

税金で支払われる賃金、報酬であることを考

えないといけないと思います。人事院に従う

というよりは、地方自治体の給与に関する考

え方を総合的に執行は判断したものであろう

と考えます。今回はこの後の４８号にもあり

ますが、職員ばかりではありませんで、特別

職、議員等々に関しても減額をしているとこ

ろであります。全国の平均水準の自治体の財

政状況と比較した場合に、本市の財政状況が

一般的な立場に比べて豊かである場合なら構

わないかもわかりませんが、本市の財政状況

は厳しい状況にあります。よって、私は今回

の判断は正しいと思って、賛成をするもので

あります。 

○議長（畠中實弘君）   

 ほかに討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 これで討論を終わります。 

 これから議案第４７号を採決します。この

採決は起立によって行います。議案第４７号

は、原案のとおり決定することに賛成の方は

起立願います。 

〔賛成者起立〕 

○議長（畠中實弘君）   

 起立多数です。したがって、本案は原案の

とおり可決されました。 

 次に、議案第４８号について討論を行いま

す。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから議案第４８号を採決します。 

 お諮りします。本案は原案のとおり決定す

ることにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本案は

原案のとおり可決されました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △日程第１４ 議案第４９号日置市長等

の給与の特例に関する条

例の一部改正について 

○議長（畠中實弘君）   

 日程第１４、議案第４９号日置市長等の給

与の特例に関する条例の一部改正についてを

議題とします。 
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 本案について提案理由の説明を求めます。 

〔市長宮路高光君登壇〕 

○市長（宮路高光君）   

 議案第４９号は、日置市長等の給与の特例

に関する条例の一部改正についてであります。 

 市財政の健全化に寄与するため、平成

１８年度から実施している市長等の給料月額

を減額することについて、平成２１年度末ま

で継続して実施するため、条例の一部を改正

したいので、地方自治法第９６条第１項第

１号の規定により、提案するものであります。 

 内容につきましては、総務企画部長に説明

させますので、ご審議をよろしくお願いいた

します。 

○総務企画部長（池上吉治君）   

 議案第４９号日置市長等の給与の特例に関

する条例の一部改正について、説明を申し上

げます。 

 日置市財政の健全化に寄与するため実施を

いたしております市長、副市長、教育長の給

料の減額につきましては、市長が１５％、副

市長１０％、教育長８％で、これまでそれぞ

れの任期期間中の減額といたしておりました

が、今回継続することといたしまして、いず

れも平成２２年３月３１日までとするもので

ございます。このことによりましてそれぞれ

年間の減額分は、市長で１５５万１,６００円、

副市長 で ７８万８ ,４００円 、教育長 で

６０万６,７２０円の減額となるわけでござ

います。よろしくご審議をお願い申し上げま

す。 

○議長（畠中實弘君）   

 これから議案第４９号について質疑を行い

ます。質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 質疑なしと認めます。 

 お諮りします。議案第４９号は、会議規則

第３７条第２項の規定により、委員会付託を

省略したいと思います。ご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本案は

委員会付託を省略することに決定しました。 

 これから議案第４９号について討論を行い

ます。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 討論なしと認めます。 

 これから議案第４９号を採決します。 

 お諮りします。本案は原案のとおり決定す

ることにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（畠中實弘君）   

 異議なしと認めます。したがって、本案は

原案のとおり可決されました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  △閉  会 

○議長（畠中實弘君）   

 以上で、本日の日程は終了しました。 

 ここで、市長から発言を求められておりま

すので、これを許可します。 

〔市長宮路高光君登壇〕 

○市長（宮路高光君）   

 本日の臨時議会をもちまして合併後、初め

ての市議会議員として市勢発展にご尽力いた

だきました皆様方に心から感謝とお礼を申し

上げます。いわゆる平成の大合併の一つとし

て、将来にわたる持続可能な行政運営の基盤

づくりを目指して、日置郡８町のうち４町に

よる市制施行、歴史的で創造に満ちた日置市

行政が始まりました。この間、議会の皆様に

は具体的な審議を通して前向きなご意見を賜

りましたことに心から感謝を申し上げる次第

でございます。 

 さて、社会情勢に目を向けますと、世界的

に不況な真っ最中であり、この影響から企業

経営の減収や赤字転落によりまして未曾有の
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混乱に陥っております。行政運営におきまし

ても、さらなる行政改革を進める一方で、公

共事業による景気の刺激策を図ることなど、

あらゆる対策を視野に入れながら取り組んで

いるところでもありますが、世界がグローバ

ル化している今日、我が国の一国をもってし

ても回復していかないことは承知のとおりで

もあります。 

 一方、日置市の行政運営におきましては、

日置市の有する歴史や豊富な物的資源、地域

づくりに熱心な各方面の地域リーダーの方々

に支えられながら、限られた財源の中での日

置市の基盤づくりに努めてまいりました。こ

の間におきましても、市議会議員３０名の皆

様方の日置市発展のために注がれたご尽力に

深く敬意を表する次第でございます。 

 そしてまた、この期を最後にして勇退のご

英断をされました皆様方には、これからの日

置市の飛躍のご意見役といたしまして、直接

日置市役所にお出かけいただき、ご指導や叱

責を、また地域の中にあっては、引き続き道

しるべ役としてこれからもご助言いただけれ

ば、日置市にとりまして心強い限りでござい

ます。どうぞ今後も健康に留意され、ますま

すのご活躍をお祈り申し上げる次第でござい

ます。 

 最後に、改めて日置市の基盤を築かれまし

た４年間の市議会議員の皆様方のご尽力に感

謝申し上げ、ごあいさつとさせていただきま

す。まことにありがとうございました。 

○議長（畠中實弘君）   

 ここで、私から閉会に当たり一言あいさつ

を申し上げます。 

 第２回臨時議会閉会に当たり一言ごあいさ

つを申し上げます。この議場において皆様方

と顔を会わせることも本日の臨時会をもって

最後となりました。新生日置市が誕生してか

ら４年間、日置市の議会運営が円滑に本日を

迎えることができましたことに対しまして心

より感謝申し上げます。 

 さて、任期満了により勇退される議員各位

におかれましては、今後ますます健康に留意

されまして、日置市発展のためにご支援、ご

協力あらんことを切にお願い申し上げる次第

であります。 

 また、このたびの市長、市議会議員選挙で

めでたく再選されました宮路市長並びに議員

各位におかれましては、これから市政の堅実

な発展にご尽力を賜りますとともに、今後ま

すますご健勝でご活躍くださるようご祈念い

たしましてあいさつといたします。ご苦労さ

までした。 

 これで、平成２１年第２回日置市議会臨時

会を閉会します。 

午前11時30分閉会 
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   地方自治法第１２３条第２項の規定によってここに署名する。 

 

 

     日 置 市 議 会 議 長   畠 中 實 弘 

 

 

     日 置 市 議 会 議 員   栫   康 博 

 

 

     日 置 市 議 会 議 員   坂 口 ルリ子 
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